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已知空间残骸的比例模型图 图片来源：欧洲空间局

有时候你宁愿不知道这个坏消息。据估
计，有 50 万片包括废旧卫星、火箭部件和碰撞
残骸在内的太空垃圾聚集在地球附近的轨道
上，其中大部分具有潜在的致命性。美国宇航
局（NASA）官员表示，任何直径大于 1 厘米的
东西都会对国际空间站（ISS）造成威胁。不过，
现有的追踪系统通常只能观察到 10 厘米或更
大的物体。美国政府目前监控的太空垃圾只有
2.3 万片，不足 5%。

不过，随着新的美国空军雷达系统的加
入，现状将得到改变。该系统定于本月在马绍
尔群岛的夸贾林环礁启动研制。驻扎在马萨诸
塞州汉斯科姆空军基地的“太空篱笆”项目负
责人 Dana Whalley 介绍说，当它在 2019 年上
线时，“太空篱笆”有望发现和追踪另外 15 万
片人造垃圾，其中一些垃圾碎片甚至和高尔夫
球一样小。除了能让美国空军更好地保护国防
部卫星免于撞击，新系统还将提高军队观察和
追踪外国卫星活动的能力，尤其是在繁忙的亚
太地区。

不过，虽然传送给非军事航天器运营商的
大量信息会带来更多安心，但也会导致一些诸
如哪些威胁可以被忽略等痛苦的选择。“这有
点像双刃剑。”来自 NASA 的国际空间站轨道
操作官 William Lark Howorth 表示，整个航空
航天界真的需要开始思考如何处理将要接收
的全部新数据。

通过和洛克希德马丁公司签订 9.147 亿美
元的合同，新的雷达将替代位于美国本土且在
2013 年退役的原有“太空篱笆”雷达。这两套系
统“就像拿苹果和汽车作比较。”Whalley 认为，
两者的性能水平差了若干个数量级。

“太空篱笆”因其将要创造的波束图型而得
名。不过，Whalley 介绍说，它不会将波束聚焦在
某一个感兴趣的特定物体上，相反会“创造很多
小的光束”，从而四散开来形成一个拦截位于近
地轨道和海拔 3000 公里高度以内物体的尖桩
篱栅。“太空篱笆”还会发射能在较高轨道追踪
物体的笔形波束，或者发射能追踪在地平线上
飞得较低的物体的“迷你电风扇”。相较于此前
的“太空篱笆”，这些波束可以更加精确地追踪
碎片。同时，它们能探测更小的物体并显示轨道
碎片的高度。

这些改进将产生一股史无前例的关于空间

危害的数据流。美国国会所属政府问责局在
2013 年发布的一份报告预测，现有的空军计算
机系统将无法继续开展工作。对联合太空行动
中心（JSpOC）的软硬件开展的大规模升级目前
正在进行中，部分是为了适应“太空篱笆”项目。
很多民用卫星运营商发现，即将从“太空篱笆”
传来的数据洪流的确像其表现出的那样令人
生畏。他们表示，大多数撞击预警最终被证实是
低风险或者错误的警报。历史上，ISS 一年只会
执行一两次规避动作，即使每个月会接收来自
JSpOC 的 12~15 次警报。Howorth 介绍说，“太
空篱笆”将使预警次数增加 10 倍。其所在的办

公室可能会被迫大幅增加用于数据分析的时间
和资源，或者只是简单地忽略一些预警并且尽
量往好处想。

不过，Whalley 并未把这些担忧放在心上。
随着“太空篱笆”传回更加精确的追踪数据，“我
们将极大地减少错误预警的次数。”Whalley 认
为，卫星所有者会很快意识到这一点。

其实，这项浩大的工程已经落后于预定计
划很多年。不断膨胀的成本导致美国军队不得
不将之前更加雄心勃勃的计划“瘦身”。尽管最
初的“太空篱笆”设计提出将夸贾林环礁打造成
战略性部署在全球各地的 3 道雷达防线之一，
但目前空军正计划只尝试设立第二道防线，并
将其建在澳大利亚西部。该防线位置能让空军
在物体运行轨道上开展更长时间的追踪，从而
产生更加精确的预测。它还会获取大量在南半
球外无法被观察到的物体。尽管如此，根据政府
问责局 2013 年发布的报告，全部花费将接近
21 亿美元。

位于华盛顿的安全世界基金会技术顾问
Brian Weeden 表示，“太空篱笆”产生的最大影
响之一或许是太空政策方面的。他认为，“太空
篱笆”和其他技术上的进步正在吸引人们关注
一系列更宽泛的问题，比如怎样处理轨道垃圾，
谁来决定何时、何地、以何种方式控制卫星使其
避免相互碰撞。尽管跟踪太空“交通”的角色在
很大程度上由美国军队推进，但随着太空变得
日益商业化和国际化，这些或许会发生变化。

“于是，一系列有趣的问题出现了，比如政府做
这些有何意义、私营部门做这些又是为了什
么。”Weeden 表示，以后将不再只是军队在利用
太空，人们都会这么做。 （宗华）

“太空篱笆”越扎越密
美国空军将加大力度监控太空垃圾

没人真的对乌贼上
心，他们关心的是乌贼
所能帮助回答的那些重
要问题。

“

美丽的乌贼 奇妙的共生
科学家开创微生物组研究纪实
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欧盟委员会
公布削减科学预算细节

一个将科研经费用于经济刺激的备受争议的
计 划 近 日 变 得 更 加 坚 实 ， 欧 盟 委 员 会 主 席
Jean-Claude Juncker 公布了新的立法提案，以落实
该计划。新投资基金将在 5 年半内，从“地平线
2020”项目中获得 27 亿欧元的经费。而“地平线
2020”是欧盟委员会的主要研究经费项目，计划在
2014 年至 2020 年间投入 800 亿欧元经费。而新提
案草案提出了经济刺激计划框架。

其中，“地平线 2020”项目削减最大份额（3.5 亿
美元）将直接取自位于匈牙利布达佩斯的欧洲创新
和技术协会（EIT）。它主要资助大学和产业间有关
气候变化和可持续能源的联合研究。这一削减比例
占 EIT 经费的 13%。另一个受害者是欧洲研究委员
会（ERC）的基础研究项目，它将损失 2.21 亿欧元，
主要集中在 2016 年和 2017 年。

而欧盟委员会表示，相信经济激励将最终为科
研带来更多经费。它还指出，即便经费被削减，与之
前的经费水平相比，“地平线 2020”项目和 ERC 经
费仍将稳定增长。而且，从科研领域挪走经费面临
的政治困难比使用农业经费面临的困难要小。欧盟
委员会希望欧洲议会能相对快速批准该提案，以便
新经济激励经费能在 6 月开始到账。

研究用户组织在上个月游说各方保护“地平线
2020”项目，但反响平平。“我非常惊讶科学家没有
更大的抗议声和明确的反对态度。”欧洲议会议员
Hans-Olaf Henkel 在接受采访时表示，“那些科研部
长、科学组织主席和科学家在做什么？欧洲诺贝尔
奖得主的反对声在哪里？”

新提案要求的“地平线 2020”项目经费削减
幅度最大的各个受害者分别是：EIT （3.5 亿欧
元）；信息和传播技术（3.068 亿欧元）；ERC 的前
沿研究（2.212 亿欧元）；安全、健康和高质量食品及
其他生物产品充足供应保证项目（1.809 亿欧元）；
纳米技术、先进材料、激光技术、生物技术和先进制
造业（1.691 亿欧元）等。 （张章）

尽管水族箱看上去空空如也，但里面其实
有一些东西。一双眼睛从底砂中伸出来，它们
的主人被轻而易举地捞进一个玻璃碗中。起初，
这个生物看起来像一颗榛果松露，小小的、圆圆
的，身上布满了小斑点。但轻轻一抖，这些沙粒
斑点便脱落下来，一只约拇指大小的雌性夏威
夷短尾乌贼便出现了。

碗里没有其他动物，但这只乌贼并不孤独。
它身体的下面含有一个两腔的发光器官，里面
充满了被称为费氏弧菌的发光细菌。在野外，
这些细菌发出的光亮被认为可与夜空倾泻而
下的月光媲美。它能消除乌贼的影子，从而帮
助其在捕食对象面前“隐形”。于是，从下面看，
乌贼是不可见的。而从上面看，它们又很迷人。

“它们太美丽了。”在美国威斯康星大学麦迪逊
分校动物学家 Margaret McFall-Ngai 看来，这些
乌贼是绝佳的实验室动物。

为微生物组研究打下基础

几乎没有什么事情能比短尾乌贼和费氏
弧菌之间的合作关系更让 McFall-Ngai 激动万
分。当然，这是在作了超过 26 年的研究之后才
收获的成果。在此期间，McFall-Ngai 发现这种
共生关系的亲密程度超出之前任何人的想象。
在与宿主建立完全忠诚的关系上，费氏弧菌要
远胜过其他微生物。它同乌贼的免疫系统相互
作用，调节其生物钟，并通过改变乌贼的身体
影响其早期发育。

其中一些发现帮助 McFall-Ngai 开创了自
己的研究领域。当 McFall-Ngai 在 1978 年开始
自己的学术生涯时，微生物学家几乎完全将注
意力放在病原体和疾病上面。但在过去的 10
年间，基因测序技术的发展使得科学家辨别出
生活在人和其他动物体内的上万亿种微生物，
并且发现了这些微生物如何促进宿主的发育、
消化甚至是行为。对于这些被统称为微生物组
的研究，是当下生物学最热门的领域之一，而
由 McFall-Ngai 作出的一些发现为其打下了基
础。“在大家关注动物—微生物互相作用之前，
她便在该领域开展了开创性的研究，使得微生
物组成为一个很有吸引力的话题。”加州理工
学院地球生物学家 Dianne Newman 表示。

不过，微生物组研究的兴起可谓喜忧参

半。注意力和资金主要被放在那些测序大批微
生物尤其是人体内微生物以及探寻它们如何
影响健康的项目上。当资金支持日益紧缩时，
乌贼和其发光搭档便黯然失色了。不过，即使
是最杰出的微生物组研究人员也表示，他们会
抽出时间研究 McFall-Ngai 提出的乌贼—细菌
共生关系，因为理解这种简单的关系有助于弄
清楚就其本质而言更难以研究的复杂微生物
群落。“我认为充分利用这种体系所展现的经
验教训非常重要。”人类微生物组研究领军人
物之一、来自华盛顿大学的 Jeff Gordon 说，它
们的重要性从未减少。

研究乌贼或许代表了那条少有人走的路，
但 McFall-Ngai 总是被这样的道路所吸引。“当
我第一次遇到她时，我们都在洛杉矶，并且经常
开车出去。”McFall-Ngai 的搭档 NedRuby 回忆
说，“如果她开车从 A 地到 B 地，即使已经有一条
明显的路，她也会把所有的路径试个遍。大多数
路线都要远一些。我会说：‘我们为什么要这么
做？’她便回答：‘你永远不知道高速公路何时会
被关闭。我想四处探寻一下，再选择路线。’这也
是她作研究的方式。她不会驶入主要道路然后坐
等被堵住。相反，她会选择小路。”

踏上寻求共生关系之路

McFall-Ngai 在研究生阶段开始了她的科
研道路。当时，她痴迷于生物体发光现象，并着
手研究携带一种发光细菌的鱼类。她想知道这
种合作关系是如何开始的，但遭遇了挫折，因
为在实验室里很难养活这种鱼。后来，一位同
事问她：“嘿，你听说过乌贼吗？”一些胚胎学家
在研究这种游弋于夏威夷附近浅海礁石平台
并在晚上出来觅食的生物。但没有人注意到乌
贼与其体内细菌的关系，直到 1988 年 Mc-
Fall-Ngai 飞到夏威夷一探究竟。

不过，她首先需要一位了解细菌的合作
者。“我想我是她接触的第 3 位并且是第一个
答应她的微生物学家。”Ruby 说。两人在洛杉
矶上课时相遇。当 McFall-Ngai 开始研究乌贼
时，两人成为专业上的合作伙伴。

他们知道在乌贼孵化出来的几个小时内
费氏弧菌便会寄居上去。但这种细菌是如何进
入乌贼发光器官的呢？为何它是唯一一种能这

么做的细菌？为解决这些问题，McFall-Ngai 仔
细解剖了乌贼的光学器官，Ruby 则在细菌中
装入荧光蛋白来追踪其运动轨迹。

关于共生关系的一些细节仍有待探寻。不
过两人已经发现，共生关系开始于新生乌贼的
身体下面。此时，布满黏液的纤毛产生一股可
将细菌吸引过来的“洪流”。2013 年，Mc-
Fall-Ngai 之前的博士后 Natacha Kremer 发现，
当费氏弧菌首次接触乌贼时，它会改变很多乌
贼基因的表达。

其中一些基因能产生混合在一起的抗菌
物质，从而创造一种不适合大多数微生物生存
的环境，唯独费氏弧菌不会受到伤害。其他基
因则释放一种酶，能分解乌贼黏液以产生吸引
更多细菌的物质———二糖。引起这些变化只需
要 5 个费氏弧菌细胞即可，因此这种微生物很
快便占领了乌贼的纤毛区。

2004 年，McFall-Ngai 团队发现，该细菌携
带的两种分子———肽聚糖和脂多糖引发了这
些变化。这很让人吃惊。当时，这些化学物质被描
述为同病原体相关的分子模式（PAMPs），它们会
就迅速发展的感染向动物免疫系统发出警报。
McFall-Ngai 将 PAMPs 中的“病原体”首字母 P
替换为“微生物”的首字母 M，并将其重新命名为
MAMPs。她认为，这些分子能引发使人衰弱的炎
症，但也能开启一段友好关系：没有它们，乌贼的
发光器官永远不会达到成熟状态。

对 McFall-Ngai 来说，这些成果揭示了生
物学中一个更广泛的主题：动物的成长并非只
受到基因组中编码“蓝图”的影响，寄居其体内
的微生物同样也会产生影响。

自达尔文以来生物学最重要的一次革命

McFall-Ngai 既有女政治家的自信，也有
科学家的朝气。朋友们都形容她是女王。她对
动物—微生物相互作用的重要性是如此的深
信不疑，以至于她的讲话看上去像是福音传
道。“现在我们知道微生物构成了生物圈巨大
的多样性，而且动物生物学是通过和微生物相
互作用形成的。”McFall-Ngai 说，在她看来，这
是自达尔文以来生物学最重要的一次革命。

McFall-Ngai 将上述观点广为传播。2005
年，当美国微生物学会被传染病领域的研究人

员占据时，她劝说该学会举办了首期关于有益
微生物的会议，而该会议在今天仍受到欢迎。她
参加了由总统奥巴马召集的一个国家科学院
委员会，勾勒 21 世纪美国生物学将何去何从。
2012 年，她帮助创立了一门课程，教本科生将
微生物作为每个主题的起点研究生物学原理。
她还经常利用假期时间从麦迪逊飞到帕萨迪
纳市教授这门课程。

McFall-Ngai 说，她和自己的弟子只是刚刚
开始。在一个项目中，她正研究一个预言每个微
生物组都在被欺骗困扰的进化理论。该理论认
为，微生物从其宿主身上获取利益，但不会提供
任何回报。的确，一些并不发光的费氏弧菌株有
时也寄居在乌贼体内。McFall-Ngai 团队发现，
乌贼能利用光学器官中的光敏蛋白质在上百
万个异常光亮的细菌中探测出少数不发光细
菌，并将其驱逐出去。

同时，该团队发现，乌贼同费氏弧菌的关系
在一天之中会有所变化，从而控制后者只在夜
晚产生光亮。2013 年，McFall-Ngai 以前的学生
Elizabeth Heath-Heckman 证实，费氏弧菌反过
来会通过一个制造隐光敏素的基因影响乌贼
的日常节奏。隐光敏素是一类影响很多动物生
物周期节律的蛋白质，通常被环境中的光亮激
活，但 Heath-Heckman 发现，乌贼的一个隐光
敏素基因只对费氏弧菌发出的蓝色光亮有所
反应，从而提高该类蛋白质的产量。

基于该研究，McFall-Ngai 团队预测，人和
寄居体内的微生物之间的相互作用从早到晚
也可能发生变化。很快，证据便指向了这一点。
去年，以色列的一个小组发现，人体肠道中很大
一部分微生物的丰度在 24 小时的周期内会有
升有降。例如，经常倒时差会因为打乱这些节奏
而导致体重增加。

“有一件事情我们经常灌输给那些来实验
室参观的人：没人真的对乌贼上心，他们关心的
是乌贼所能帮助回答的那些重要问题。”Ruby
表示。为解决更多这样的问题，McFall-Ngai 和
Ruby 将在几个月后重回夏威夷。在那里，Mc-
Fall-Ngai 将领导夏威夷大学太平洋生物科学
研究中心。这是一份梦想中的工作，也让 Mc-
Fall-Ngai 有机会更多地沉湎于自己喜欢的消
遣活动———滑板和人体冲浪，还有在月光照耀
的夜晚观察乌贼。 （闫洁）

诺奖得主中村修二
表达对日不满

年龄和荣誉并没有让诺贝尔物理学奖获得者
中村修二变得温和。因研发出蓝光 LED，他和同事
Hiroshi Amano 及 Isamu Akasaki 分享了 2014 年的
物理学奖，而中村修二在 10 年前离开日本时，这个
发明一直处于尖锐的专利纠纷中。在近日举行的一
场新闻发布会上，中村修二猛烈抨击了日本对待技
术先驱的方式，并对其称之为的失败的教育体系进
行了批评。

诺贝尔奖评奖委员会将蓝光 LED 的发现称为
以新的、最有效、最环保的方式照亮世界。而 Amano
和 Akasaki 为这一发现奠定了基础。上世纪 80 年代
末，他们在名古屋大学合作发现氮化镓能发出暗淡
的蓝色光芒。1993 年，只有硕士学历的中村修二，几
乎靠自己在一家小型化工厂的努力工作，解决了制
造难题，研发出具有商业价值的明亮的蓝光 LED。

本世纪初，中村修二与雇主乃至全日本发生了
争吵。通过援引日本专利法第 35 条———个人专利
申请，他破天荒地控诉其前雇主分享该专利。中村
修二最终接受了法院仲裁的 800 万美元，并远赴美
国加州大学圣塔巴巴拉分校，并成为美国公民。这
段期间，他一直批评日本对待发明者的方式、该国
的教育体系和法律程序。

近日，仍就职于圣塔巴巴拉分校、现年 60 岁的
中村修二赴日访问。在新闻发布会上，他表示：“在
我提起诉讼之前，针对发明者的专利权分配问题的
偿付费用约为 1 万美元。但我的官司发生后，所有
的公司都改变了其做法。最好的公司会将一定比例
的特许使用费或授权费支付给发明者。但问题是，
日本政府目前希望剔除专利法第 35 条，并赋予公
司所有的专利权。如果专利法改变，就意味着发明
者不再能获得报酬。既然这样，我建议日本的雇员
都走出国门。” （张章）

中村修二认为亚洲教育体系“是浪费时间”。
图片来源：FCCJ


